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1. INTRODUCCIÓN 

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Gobierno de República Dominicana 

se encuentran preparando una operación de préstamo bajo la denominación 

“Programa de Desarrollo Agroforestal Sostenible” (DR-L1120), cuyo ámbito de 

intervención serán diferentes regiones de la República Dominicana, cabe destacar: 

Hondo Valle y Juan Santiago (Provincia Elías Piña), Sabaneta (Provincia San Juan), 

Los Fríos-Arroyo Cano (Provincia Azua-San Juan), Las Cañitas (Provincia Azua), 

Vertiente Sur de la Sierra de Neiba, (Provincia Independencia), Vertiente Sur de la 

Sierra de Neiba (Provincia Bahoruco) y Barahona. 

Este programa está compuesto por dos componentes: I  Adopción de Tecnologías 

Agroforestales y II Mejoramiento de la conectividad a los mercados agrícolas, el 

mismo combina dos instrumentos financieros; componente I (Préstamo Basado en 

Resultados, normativa GN-2866-1 a ejecutar por el MAPRE a través de la UTEPDA) 

y el Componente II (Mediante un préstamo de inversión de Obras Múltiples a ser 

Co-ejecutado por el MOPC, a través de la OCGPRE). 

La Adopción de Tecnologías Agroforestales incluye: Implementación de los Sistemas 

Agroforestales (Café, Aguacate y Cacao); Capacitación a los beneficiarios y técnicos, 

Zonificación, estudios físico-químicos de los suelos y análisis foliares de las plantas; 

Asistencia técnica; Sistema de monitoreo y supervisión; Inventario de ocupación de 

los beneficiarios e identificación de las extensiones superficiales en áreas protegidas; 

Certificados de títulos; Formalización y fortalecimiento de 15  Cooperativas, 15 

Planes de Negocio y la Rehabilitación de 438 km de Caminos Interparcelarios. El 

Mejoramiento de la conectividad a los mercados agrícolas incluye la rehabilitación y 

mantenimiento por dos años de 255 km de Caminos Vecinales. 

Siguiendo lo establecido por la política operativa OP-703 para el Componente II, en 

materia de Política de Medio Ambiente y Cumplimiento de Salvaguardas del Banco 

Interamericano de Desarrollo, en su apartado B.6, todas sus operaciones 

categorizadas de riesgo “B” (como es el caso de esta) deben ser informadas y 

consultadas con los beneficiarios del proyecto antes de su aprobación. 

Debido a que el Componente I de la operación, será financiado a través del Préstamo 

Basado en Resultados (PBR), aplicando las directivas del BID OP-703 B13, sobre 

Préstamos de Política e Instrumentos Flexibles de Préstamo y OP-703 B16 sobre 

Sistemas Nacionales, se optó por la realización de una única actividad participativa 

de ámbito nacional para este componente, a celebrar en la ciudad de Santo 

Domingo. Sin embargo en las últimas 4 consultas realizadas del 25 de abril al 27 

ambos componentes se han abordado. 

 

 



 

 

2. ORGANIZACIÓN Y CELEBRACIÓN DE LA CONSULTA 

Las consultas fueron organizadas y dirigidas a los actores claves de la sociedad, 
para lo cual se utilizó el listado de los Comité Locales (Imagen 1), compuesto por (las 
asociaciones, ayuntamientos, productores y demás), el primer paso abordado para 
los fines  fue realizar un encuentro en San Juan (Junta de Regentes), el miércoles 
18/04/2018 con los coordinadores de los Proyectos pendientes de Consultas, este 
tuvo como objetivo explicar y coordinar como se deben realizar las convocatorias 
(imagen 2). 

Acorde las coordinaciones iniciales, se procedió a invitar de manera personal cada 
uno de los miembros de las diferentes asociaciones, a través de un modelo de 
invitación, proporcionado a cada coordinador general de los proyectos (Imagen 3), 
además se les entrego un listado de acuse de recibo, en donde cada persona 
convocada firma haber recibido la invitación (Apartado 3.3), la programación de las 
actividades se estableció bajo en el calendario más abajo detallado, en el mismo se 
especifica la comisión de la UTEPDA/MOPC que asistió a cada consulta, además el 
lugar donde fue desarrollada  (Imagen 4).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Imagen 2. Visita de Coordinación General Consultas Públicas 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Imagen 3. Modelo de Invitación  

Imagen 4. Calendario de Consultas Públicas 

FECHA DESCRIPCION LUGAR HORA
COORDINADOR

/PROYECTO

COMISION 

DESIGNADA

Miercoles 

25/4/2018

Consulta Pública Proyecto 

Barahona 

ASOMURE,Malecón, 

Edificio de Turismo, 

Barahona

10:00 A.M
Andres Ruiz 

Peña 

MOPC/OCGPFRE:                              

Ing. Jose Andrés Velázquez               

Ing. Wendy De los Santos                

UTEPDA:                            

Ing. Carlos Rodriguez

Miercoles 

25/4/2018

Consulta Pública Proyecto 

Bahoruco

Junta del 

Regante,Neyba, después 

de la Fortaleza

10:00 a.m. Luis Emilio Peña

MOPC/OCGPFRE:                              

Ing. Lucia Cedeño             

Ing. Maria Solano                

UTEPDA:                            

Ing. Carmen Cordero

viernes 

27/4/2018

Consulta Pública Proyecto 

Los Fríos 

Los Frios Arriba, al lado 

del centro 

Comunal,C/Principal

10:00 a.m. Felipe Galvá

MOPC/OCGPFRE:                              

Ing. Julio Cesar Pouerie               

Ing. David Humeau              

UTEPDA:                            

Ing. Carlos Rodriguez

viernes 

27/4/2018

Consulta Pública Proyecto 

Hodo Valle Juan Santiago

Hondo Valle, 

Ayuntamiento 

Municipal,frente al 

Parque Central

10:00 a.m.
Cayetano 

Cubilete

MOPC/OCGPFRE:                              

Ing. Delci Rosario             

Ing. Yilda Peña            

UTEPDA:                            

Ing. Carmen Cordero



 

 

La agenda desarrollada en cada consulta fue la siguiente: 

1) Palabras Introductorias por parte del coordinador de cada proyecto  

2) Ponencia de los PDAs, el cual incluyó,  

2.1. Inducción General  

2.2. Presentación de los Riesgos e Impactos del Componente de Caminos Vecinales 
y de la implementación de los Sistemas Agroforestales 

 2.3. Presentación de los Medidas de Mitigación/resultados de la Evaluación 
Ambiental y Social, entre otros. 

4) Sección de preguntas y respuestas



 

 

3. PROYECTO BAHORUCO (MIERCOLES 25/04/2018) 

 Presentación 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 PREGUNTAS Y RESPUESTAS/COMENTARIOS 

 

Pregunta: ¿Cuándo está previsto que se inicien los trabajos en los caminos vecinales? 

- Respuesta: El Programa ha empezado para la mayoría de sus componentes, con el financiamiento del Estado Dominicano.  Aunque la 
OCGPFRE tiene las actividades previas a la licitación en estado avanzado, es necesario esperar las aprobaciones necesarias para 
acceder al financiamiento esperado del Banco Interamericano de Desarrollo, previa elegibilidad del Préstamo correspondiente.  

    Se estima que en los primeros meses del 2019, se estén dando pasos concretos para la aprobación del financiamiento en el Congreso 
Nacional. 

Componente II. Rehabilitación y mantenimiento de caminos vecinales.  

Pregunta: ¿Por qué han incluido trabajos en el tramo “Los Guineos-Las Cañas-El Aguacate” de 8 kilómetros, si el tramo “Neiba-El 
Aguacate”, de 20 Kms de longitud, que incluye esos 8 kilómetros ya ha sido contratado y no le han trabajado? 

- Respuesta: No se tiene conocimiento de que este tramo esté contratado. Se hará la correspondiente investigación en el MOPC para 
aclarar esta situación. Se indica que en caso de que el tramo esté incluido en otro contrato, se procedería con su sustitución, para 
priorizar la inversión en otro tramo que cumpla con los criterios de selección del proyecto que son: a) existencia en su área de influencia 
de una concentración geográfica y de masa crítica de agro productores; b) capacidad de contribuir a la conectividad entre las zonas 
productivas y corredores troncales; y c) que la intervención no favorezca o facilite la afectación de áreas ambientales y sociales sensibles. 

Pregunta: Porqué no forma parte del proyecto el tramo “Dos Brazos-El Copey-Los Roa”, tomando en cuenta la alta carga productiva 
que se desarrolla en sus comunidades aledañas y su actual mal estado, lo que pone en riesgo la distribución de diversos productos 
agrícolas?  

- Respuesta: Se aclara que el Programa propone dos etapas de ejecución y que en la primera de éstas, estará incluido el camino vecinal 
“Los Ríos-Higo de la Cruz”, ubicado en el municipio Los Ríos. Se presentó también el listado de caminos de la etapa II, en el cual no 
aparece dicho tramo.  Se recomendó consultar de nuevo con el coordinador regional al respecto.  La Ing. Cedeño manifestó que la 
escogencia de los caminos ha correspondido a criterios de selección determinados por el proyecto y que han recibido un listado de 
obras para ser incluidas en las futuras licitaciones.  Como aún no se han iniciado los estudios de la etapa II, estarían en disposición de 
asumir nuevas instrucciones de UTEPDA en este aspecto.  Se destacó que la mayoría de los caminos seleccionados se encuentran en 
mal estado. 

Comentarios: 

Existe coincidencia en resaltar la importancia del tramo que va al Copey, y se enfatiza la producción de aguacate y otros rubros. 
Manifiestan temor a pérdidas en la cosecha por falta de vías de acceso en condiciones adecuadas para su transportación. 



 

 

Se expresó, por parte de uno de los invitados que existe un grave problema entre las alcaldías de la provincia, a veces por 
motivaciones políticas, que consiste en que muchas veces se necesita el uso de quipo pesado para aperturar trochas o para darle 
mantenimiento a caminos existentes y los trabajos no pueden completarse por daños de piezas o porque se argumenta que los 
equipos están siendo utilizados en otra actividad. Falta conexión y cooperación de las autoridades para lograr una coordinación que 
permita un uso “común” y una reparación “común” entre todos los propietarios de equipos, lo que facilitaría que no se perjudiquen 
a productores que no pueden trasladar su carga por imposibilidad de acceso a los mercados y a la comercialización. Solicitan 
orientación al respecto. 

 Pago del incentivo.  

Pregunta: ¿Cuál es la razón para que ciertas personas que han sido identificadas como beneficiarias del pago de incentivo y que ya 
cuentan con cuentas de ahorro abiertas, aún no reciben el pago? 

- Respuesta: Se han dado algunos casos en que a pesar de que se ha intentado aplicar el pago de incentivos ha resultado imposible 
porque el beneficiario ha sido bloqueado por el sistema de Contraloría, debido a que aparecen recibiendo otros beneficios del Estado. 



 

 

 GALERÍA DE IMÁGENES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 LISTADOS/ACUSE DE RECIBO/MODELO DE INVITACIÓN  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

4. PROYECTO HONDO VALLE Y JUAN SANTIAGO (VIERNES 27/04/2018) 

4.1. Presentación 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

4.2.  PREGUNTAS Y RESPUESTAS/COMENTARIOS 

 

1. Rafael (Miembro del Concejo Municipal del Proyecto): Rafael indica que el Camino la Cañada-Ariceto Martinez, se está ejecutado por instrucciones del Sr. 
Presidente, además le preocupa que se les llame camino vecinal, porque según su parecer este es una Carretera y si les denominamos camino vecinal 
teme que solo sea trabajado de manera superficial, pasando un buldócer por ¨encimita¨.  

- La respuesta a esta inquietud fue retroceder al Slide donde se describe el alcance de los trabajos, además una de las representantes de Obras Públicas hizo 
énfasis en que no es un trabajo sencillo el que se hará que los mismos incluyen: Doble Imprimación, tratamiento superficiales y reemplazo de la sub-base, 
Mejoramiento del Material granular de soporte, Obras Hidráulicas y señalización, mantenimiento por dos años, entre otros. 

Continúo con su abordaje y dijo – que él ha participado en el levantamiento de los caminos interparcelarios y el entiende que la única forma de garantizar 
el éxito de estos proyectos es con la rehabilitación de los caminos tanto vecinales como interparcelarios, porque ellos tienen tierra, ahora están recibiendo 
el apoyo, pero sin caminos no hay esperanza de nada. 

2. Marino De Oleo (Representante de la Iglesia Católica), el indica que tienen una de las carreteras más importantes de Hondo Valle-Elías Piña unos 36 km, 
necesita ser rehabilitados. 

- Se le indico que los tramos seleccionados son producto de un levantamiento considerado como prioritario, luego se hará un estudio y un levantamiento rectificando 
los tramos que tienen prioridad y que están en área de influencia de los PDA. 

- El  Enc. Tec. De Agricultura indico que esta carretera ha tenido varias intervenciones en diferentes periodos de Gobierno, pero en esta Carretera mencionada por 
Marino esta encima de una falla Geológica. 

3. Anglada de la Cruz (Comunidad de las Tinajas/Presidente de la Asoc. de Agricultores), al inicio de los proyectos él entendía que los proyectos no 
arrancaban por la parte que debería ser, sin embargo en la actualidad él ha visto que todo ha mejorado, que se tienen buenos técnicos y que el proyecto 
para él están marchando muy bien, tal es el caso de los caminos vecinales, él antes se preguntaba que como si nosotros producimos (Los productores de 
HV y Js), se van a comercializar la mercancía, él se cuestionaba, cuál sería la directriz de la comercialización, indica que los productos tienen perdida de 
la mercancia hasta dentro de las misma finca por no tener acceso al mercado. 

Indicó que él realizo un mapa dimensionando las rutas de los caminos vecinales e interparcelario y esto le sirvió para hablar con los demás productores 
e indicarle  cuales serían las rutas que deben considerar como vía de comunicación cuando tengan la producción. Esta previa identificación permitirá 
agilizar los trabajos una vez se inicie la intervención. 

4. Nibelka Encarnacion Montero (Municipio JS, Presidente Cooperativa COOPSEMAVI, ella indica que el 80% de los productores que tienen propiedades 

en el Maniel y que tuvieron que abandonar la zona de siembra porque no tenían como sacar los productos una vez cosechado, que tenían que venderlo a 
vaca muerta ya que les era imposible sacarlo debido a la condición de los terrenos.  

Entre los productores tuvieron la iniciativa de formar una cooperativa para que pueda dirigir la cadena de comercialización entre ellos.  



 

 

- Se les explico nuevamente los objetivos planteados sobre fortalecer las cooperativas, la importancia de la misma y se les comento sobre los Planes de negocios 
que se tienen en proyecto. 

5. Nicobeles Medina Encarnacion (Cooperativa COOPSEMAVI), Hablo de la importancia que para ellos tienen las cooperativas, que sin esto tampoco pueden 
avanzar. 

6. Narcisa Vicente (Consejo de Juan Santiago), pide que se haga énfasis que los ayuden a no tener intermediarios, que puedan vender los dueños que se 
eliminen los llamados ¨Chupa Sangre¨, que el Presidente quiere que la vida de los productores cambie pero que es importante que se les ayude a colocar 
los productos en los mercados. 

7. Celia De Oleo Angomás (Representantes del Núcleo de Caficultores de HV), les pide a los  demás productores que luchen por la rehabilitación de los 
caminos, y que tengan pendiente que no todos los caminos se puedes arreglar con maquinarias que ellos deben integrarse para limpiar los caminos ya 
sea a pico y pala, que los reparen como sea pero que no dejen que la cosecha se pierda, que no dejen de sembrar, que esto es un antes y un después, que 
se enamoren de los PDAs.. 

8. Pastor de la Iglesia Evangélica Juan Santiago, él dice que participa en todas las reuniones relativas de los PDAs, que el desarrollo está llegando a la 
comunidad, que en poco tiempo  se ha visto el cambio. 

Sim embargo su inquietud está en el uso de los incentivos financiero que se le da a los productores, que cada cierto tiempo se haga una revisión de para 
que se utilizó el incentivo, según él dice el uso correcto de los incentivos  ayuda a mejorar la economía de la zona. 

 



 

 

4.3. GALERÍA DE IMÁGENES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

4.4. LISTADOS/ACUSE DE RECIBO/MODELO DE INVITACIÓN  



 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

5. PROYECTO BARAHONA (MIERCOLES 25/04/2018) 

 Presentación 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 PREGUNTAS Y RESPUESTAS/COMENTARIOS 

 

Componente de Capacitación 

Pregunta: ¿Se les entregara algún plan para que los productores puedan realizar la siembra de la manera adecuada? 

- Respuesta: Si, mediante las capacitaciones que se realizaran a través de los cursos/talleres por la UTEPDA, dentro de los mismos está contemplados la manera 
correcta y más eficiente de sembrar los rubros que ofrece el proyecto. 

 

Pregunta: ¿Cuándo empezara el funcionamiento la escuela de capacitación agrícola y forestal? 

- Respuesta: Los cursos/talleres que serán impartidos en dicho centro empezaran a mediados del mes de mayo del presente año. 

 

Componente de Tecnología Agroforestales 

Pregunta: ¿Se contempla la reposición de aquellas plantas que han ido falleciendo en el transcurso de la siembra? 

- Respuesta: Si, el proyecto contempla alrededor de un 10% de mortalidad por parte del Ministerio de Agricultura y el Ministerio de Medio Ambiente para la reposición 
de aquellas plantas que hayan muerto. 

 

Componente de Caminos Vecinales 

Pregunta: ¿Los caminos vecinales tienen fecha de inicio? 

- Respuesta: Inmediatamente se apruebe el préstamo con el BID, se inicia, actualmente seria en el 2019. 

Sugerencias 

Sugerencia técnico de agricultura para los cursos/talleres a desarrollar en el centro de capacitación agrícola y forestal: se realice una investigación de la necesidad de 
la zona para implementar los cursos que cada zona requiere. 

 



 

 

 GALERÍA DE IMÁGENES 

 

 

 

 

 

 



 

 

5.4 LISTADOS/ACUSE DE RECIBO/MODELO DE INVITACION 

 



 

 

  



 

 

  



 

 

  



 

 

Modelo de Invitación personalizada 



 

 

 

6. PROYECTO LOS FRÍOS  (VIERNES 27/04/2018) 

6.1. Presentación 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

6.2  PREGUNTAS Y RESPUESTAS/COMENTARIOS 

 

PRINCIPALES PREGUNTAS Y COMENTARIOS DE LOS PARTICIPANTES 

Componente de Caminos Vecinales 

Pregunta: ¿Porque el Camino de la Guazara y Santa Elena no están intervenidos en la primera etapa? 

- Respuesta: Si, ambos caminos serán intervenidos en la primera etapa de los caminos vecinales. 

 

Pregunta: ¿Se asfaltaran los caminos vecinales? 

- Respuesta: Se realizara una doble imprimación en todos los caminos vecinales. 

 

Pregunta: ¿La producción de café la van a manejar los productores de manera individual o tendrán un centro de acopio en conjunto? 

- Se rehabilitara un centro de acopio para los productores de café y estos estarán organizados por cooperativa para el uso de este centro. 

 

Comentarios: 

En tres días se han sembrado 105,000 matas de café gracias a la unidad de trabajo conformado por los hombres y mujeres  que solo tienen como objetivo hacer lo 
que el Señor Presidente les encomendó, con las palabras “yo quiero ayudarlos pero ustedes se tiene que dejarse ayudar”. 

Este proyecto agroforestal le está devolviendo la vida que una vez tenían los caficultores de Polo antes del brote de la roya. 



 

 

6.3  GALERÍA DE IMÁGENES 

 

 

 

 



 

 

6.4  LISTADOS/ACUSE DE RECIBO/MODELO DE INVITACIÓN  



 

 

  



 

 

  



 

 

  



 

 

  



 

 

  



 

 

 



 

 

7 CONCLUSIONES DE LA CONSULTA 

Las consultas públicas locales desarrolladas en los proyectos: Bahoruco, Hondo 

Valle, Los Fríos y Barahona, se concluyeron de manera satisfactoria, el desarrollo 

de las  mismas despertó mucho interés en los comunitarios, así se pudo apreciar en 

los argumentos y en las intervenciones realizadas por los mismos. 

La comunidad se siente muy esperanzada con los componentes objeto del 

Programa de Desarrollo Agroforestal, demostraron mucha receptividad al momento 

de socializar con ellos el componente I, que incluye la Implementación de los 

Sistemas Agroforestales y sus derivados, de igual forma en el componente II sobre 

la Rehabilitación de Caminos Vecinales, algunos de ellos resaltaron que estas 

intervenciones efectivamente marcan un antes y un después en sus vidas, además 

la rehabilitación de los caminos vecinales es un componente de suma importancia, 

para poder lograr los objetivos de comercialización de los productos de forma 

eficiente, de las inquietudes más comunes que manifestaron fueron:  

1. Cuándo inicia la rehabilitación de los caminos vecinales e interparcelarios 

2. Temas relativos al fortalecimiento de las Cooperativas y la importancia que 

tiene para ellos, tener organismos fortalecidos y que les trace estrategias de 

comercialización 

3. El pago del Incentivo Financiero 

En sentido general las comunidades reciben con mucha satisfacción la ejecución de 

los Proyectos de Desarrollo Agroforestal. 

 


